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CONCEJO DE BOGOTÁ DISTRITO CAPITAL 

 

Período Constitucional 2020-2023 

(Artículo 51 Acuerdo 741 de 2019) 

 

SESIÓN PLENARIA ORDINARIA 
ASISTENCIA MIXTA (PRESENCIAL Y POR MEDIOS TECNOLÓGICOS) 

(Resolución 412 de 2020) 

 

 

ACTA: 32 

LUGAR:  Plaza de Bolívar – Localidad La 
Candelaria 

FECHA: 8 de mayo de 2021 

HORA DE INICIACIÓN:  10:06 am 

HORA DE FINALIZACIÓN: 1:12 pm 

PRESIDENTA: H. Concejala María Fernanda Rojas 
Mantilla 

SECRETARIO: Neil Javier Vanegas Palacio 

 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

1. Registro electrónico de Concejales y verificación del quórum 

2. Lectura, discusión y aprobación del orden del día 

3. Debate de control político en desarrollo de la siguiente proposición: 

Proposición 224 aprobada el 06 de mayo de 2021 

Tema: Sesión Fuera de Sede – Paro Nacional. Realizar una sesión fuera del recinto 
del Concejo de Bogotá, en la Plaza de Bolívar en la localidad de la Candelaria, con el 
propósito de escuchar a la ciudadanía que ha hecho parte de las manifestaciones en 
Bogotá, y generar un espacio de dialogo que contribuya al propósito de la 
reconciliación y atención a las demandas que han motivado a las movilizaciones de 
la ciudadanía, estos resultados serán enviados al gobierno Nacional. 

Permitiendo que el Concejo realice un aporte para el dialogo necesario. 
 

Se constituya y funcione como un canal de diálogo y conciliación.  
 

Citantes: Honorables concejales María Fernanda Rojas Mantilla, Presidenta; Adriana 
Carolina Arbeláez Giraldo, Primera vicepresidenta; Gloria Elsy Díaz Martínez, 
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Segunda Vicepresidenta; Neil Javier Vanegas Palacio, Secretario General de 
Organismo de Control.  

Invitados: doctores Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; Andrés 
Castro Franco, Contralor de Bogotá D.C.; Guillermo Rivera Flórez, Veedor Distrital. 
Delegados: Lizeth Milena Figueredo Blanco, Personera Auxiliar y Álvaro José Giraldo 
Cadavid, Personero Delegado para el Sector Hábitat por la Personería de Bogotá, 
D.C.; Byron Adolfo Valdivieso Valdivieso, Veedor Distrital Delegado para la 
Contratación por la Veeduría Distrital; Juan David Rodríguez Martínez, Director Sector 
Participación Ciudadana y Desarrollo Local por la Contraloría de Bogotá. 

4. Comunicaciones y varios 

Firman la Presidenta. Concejala María Fernanda Rojas Mantilla y el Secretario Neil 
Javier Vanegas Palacio 

 
DESARROLLO 
 

1.  REGISTRO ELECTRÓNICO DE CONCEJALES Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 

Siendo las 10:06 am del 8 de mayo de 2021 el Secretario certifica que se han 
registrado los siguientes H. concejales, SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA ; 
ÁLVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN; MARCO FIDEL ACOSTA RICO; ADRIANA 
CAROLINA ARBELÁEZ GIRALDO; ÁLVARO JOSÉ ARGOTE MUÑOZ; EDWARD 
ANÍBAL ARIAS RUBIO; JUAN JAVIER BAENA MERLANO; DORA LUCÍA BASTIDAS 
UBATÉ; ANA TERESA BERNAL MONTAÑEZ; DIEGO ANDRÉS CANCINO 
MARTÍNEZ; CARLOS ALBERTO CARRILLO ARENAS ; SARA JIMENA 
CASTELLANOS RODRÍGUEZ; JORGE LUIS COLMENARES ESCOBAR; NELSON 
ENRIQUE CUBIDES SALAZAR ; DIANA MARCELA DIAGO GUÁQUETA; GLORIA 
ELSY DÍAZ MARTÍNEZ; JULIÁN ESPINOSA ORTIZ; CARLOS FERNANDO GALÁN 
PACHÓN; MARISOL GÓMEZ GIRALDO; ARMANDO GUTIÉRREZ GONZÁLEZ ; 
DIEGO GUILLERMO LASERNA ARIAS ; LUIS CARLOS LEAL ANGARITA; PEDRO 
JULIÁN LÓPEZ SIERRA ; MARÍA SUSANA MUHAMAD GONZÁLEZ; MARÍA CLARA 
NAME RAMÍREZ ; CELIO NIEVES HERRERA ; ANDRES DARÍO ONZAGA NIÑO; 
ANDREA PADILLA VILLARRAGA; FABIÁN ANDRÉS PUENTES SIERRA; ATI 
QUIGUA IZQUIERDO; OSCAR JAIME RAMÍREZ VAHOS SH; MARTÍN RIVERA 
ALZATE; JULIÁN DAVID RODRÍGUEZ SASTOQUE; EMEL ROJAS CASTILLO ; 
MARÍA FERNANDA ROJAS MANTILLA; HEYDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO; 
MANUEL JOSÉ SARMIENTO ARGUELLO ; RUBÉN DARÍO TORRADO PACHECO 
; MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA ; YEFER YESID VEGA BOBADILLA. 

Se excusaron los H. concejales HUMBERTO RAFAEL AMIN MARTELO; ANDRÉS 
EDUARDO FORERO MOLINA; ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA 

No asistieron los H. concejales GERMÁN AUGUSTO GARCÍA MAYA; LUZ MARINA 
GORDILLO SALINAS 
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El Secretario certifica que se registraron 27 votos presenciales de manera ordinaria y 
13 votos por el chat para un total de 40 H. concejales registrados, por tanto, existe 
quórum decisorio para la presente sesión. 

 

2. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.  

La Presidenta pide al Secretario se inicie con la Lectura, Discusión y Aprobación del 
orden del día y que los votos de los H. concejales que se encuentran presencialmente 
se efectúen levantando la mano, que los cuente y después los votos de los H. 
concejales registrados en modalidad virtual. 

Informa también que inmediatamente después se dará la palabra a las personas 
registradas. 

El secretario, por solicitud de la presidenta, procede a leer el orden del día establecido 
para la sesión. 

Se somete a consideración el orden del día. Pide el favor de votar de manera ordinaria 
en el recinto y en el chat. 

Siendo las 10:31 am. El Secretario informa que se registraron 26 votos presenciales 
de manera ordinaria y 8 votos por el chat para un total de 34 votos por el SÍ. En 
consecuencia el orden del día queda aprobado por la Plenaria. 

 

3. DEBATE DE CONTROL POLÍTICO 

El Secretario informa que se inicia el debate de control político en desarrollo de la 
siguiente Proposición 224, aprobada el 06 de mayo de 2021 en Plenaria. Tema: 
Sesión Fuera de Sede – Paro Nacional. Se da la palabra a: 

 

Cristian Muñoz: Expone que él se pone a cantar para decir la verdad. Que él vio a 
Jesucristo y que Jesucristo y Cristo es el Padre Celestial. Le digo a ese muchacho 
que se calle y empiece a analizar quién es el que roba, la hipocresía existente. Que 
quiere que ese muchacho baje y ponga la cara. 

 

Francis Salazar: Presidente de Acoe Asociación Colombiana de Organizadores de 
Eventos, que fueron los que estuvieron 11 días encadenados exigiendo el derecho al 
trabajo, que son generadores de empleo, que necesitan la reactivación de la 
economía. Invita a los Concejales a que pongan en funcionamiento Bogotá 24 horas, 
que los cierres rotativos no afecten sólo a un sector de la economía, que inviertan en 
el sistema de salud pero que no coarten el derecho al trabajo, que nosotros como 
trabajadores independientes no hacemos parte de ninguno de los beneficios del 
gobierno, que necesitan reactivarse porque los bancos, los impuestos, los servicios 
no dan espera, que sean consecuentes y coherentes con la situación que atraviesa 
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el país, necesitan hechos, este es un espacio muy importante que esperamos que no 
sea la única vez que el Concejo lo haga, que esto que estamos solicitando se vuelva 
realidad, que no sea solamente que nos escuchen y nos den palmaditas en la espalda 
como hacen siempre con los ciudadanos. 

 

Garet Cela: Informa que representa a la juventud rebelde que se encuentra en las 
calles y que fue víctima de trauma ocular por parte del Smart el 24 de febrero. Y lee: 
que espera que todas las personas hayamos comprendido que en cabeza de Duque, 
o más bien en cabeza de Uribe, que manda en el país desde Twitter, le ha declarado 
la guerra a la gente. Todo aquel que haga un acto de resistencia ya sea cantando o 
grabando y denunciando, defendiendo los derechos humanos es calificado de 
vándalo para que puedan dispararle y silenciarlo. Si no se lucha por un cambio ya, 
nos vuelven a meter un Presidente que usa la cabeza solo para dar cabecitas a un 
balón de fútbol. Los oligarcas que llevan años lucrándose la guerra, del narcotráfico, 
del paramilitarismo, de los impuestos, de los favorcitos, de las rosquitas, le vienen a 
decir terrorista a las personas que llevan vidas enteras comiendo mierda. A las 
personas no les alcanza para comer dos veces al día, ahora les alcanza para cometer 
terrorismo organizado. La plata que se mueve en guerras la mueve el gobierno. La 
gente ya no cree en sus medios de comunicación. En Colombia lo único que hemos 
presenciado los últimos 11 días son masacres auspiciadas por el gobierno. Ya no 
creemos en la policía, que los policías y soldados entiendan que están defendiendo 
los intereses corruptos del gobierno, que si ellos le dan la espalda el gobierno tiempla 
y emprende la huida. Esta masacre se ha llevado 37 víctimas fatales y 28 víctimas de 
trauma ocular por parte de las fuerzas del Estado. El clamor es que las fuerzas y el 
Estado conserven sanos los ojos para que puedan ver cuando el pueblo unido los 
haga caer. La Revolución no es fácil, la revolución es y será. No nos dejemos vencer. 
Un día contaremos la historia de cómo vencimos a la Tiranía de Vargas, Chapateiro, 
Molano, Duque y todo el uribismo, y de cómo construimos una ciudadanía mucho más 
humana donde prima el amor a la vida. La lucha es larga, comencemos ya. 

 

Damaris Mariño: Manifiesta que se presenta como ciudadana y con unas propuestas 
para que lleguen a las altas esferas. 1. Desmilitarización en todo el territorio 
colombiano. Reforma a la policía y el smad para poder ejercer el derecho a la protesta 
sin miedo, saquemos a los animales del conflicto humano y de la seguridad privada. 
2. Establecer corredores humanitarios para los alimentos, personal de salud, 3. La 
reforma tributaria debe ser hecha con el pueblo. 4. Eliminar el IVA de la canasta 
familiar. Derogar la Ley 100 y eliminar la intervención de las EPS. Eliminar la censura 
y el bloqueo de las redes sociales. Que recordemos a Martin Luther King y a Gandhi, 
“podemos parar reduciendo el consumo que las industrias nos venden. Los invita a 
que dejen de comer carne, a que dejen de maquillarse que utilizan la tortura a 
animales, a que dejen de tomar gaseosas y empiecen a tomar jugo. 
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William Aguilera: Manifiesta que viene de la Localidad de Ciudad Bolívar al sur, que 
se están movilizando contra la injusticia. Que está de luto por los 37 muertos que el 
Gobierno Nacional ha perpetrado convirtiendo las calles en un genocidio. Que aunque 
este es un primer ejercicio solicita que se haga una Comisión Accidental que 
identifique los abusos que han cometido los policías, quién ha dado la orden de 
militarizar espacios públicos, de intimidar, de usar pistolas contra los manifestantes, 
hay que esclarecer los hechos y ver quién dio la orden a los militares. No va a dejar 
recomendaciones porque este No es un espacio legítimo como tampoco lo es la mesa 
de concertación del 10 de mayo entre el gobierno y los sindicatos, esa mesa No nos 
representa: Si queremos que se conjure este paro se tienen que hacer mesas de 
negociación en las localidades, calles, comunas y barrios donde están matando a la 
gente, de lo contrario este paro sigue hasta que tengamos condiciones de vida digna. 

 

Juan Felipe Lozano: Manifiesta ser activista y defensor de los derechos humanos y 
viene como la voz de una generación que no come entero, que se han enfrentado a 
un gobierno que ha decidido asesinarlos. Que a sus 15 años ya se ha enfrentado al 
abuso policial con el asesinato de 3 jóvenes en su barrio. Levanta su voz exigiendo 
justicia para las víctimas que han hecho resistencia las políticas de muerte del estado. 
Invita a todos los jóvenes a que se levanten, que sigan siendo voz y activos en la 
protesta. 

 

Leyver Rodríguez: Dice que son Acoe una Asociación de organización de eventos, 
que para ellos se acabó el sustento diario, que estuvo encadenado 11 días pidiéndole 
a la Alcaldía que los escuchara. Que esta pandemia mal llevada llevó a una quiebra 
total, a suicidios y demás situaciones, que la gente tiene hambre. Pide que se 
reactiven todos los gremios, no sólo los grandes amigos del gobierno, todos, porque 
hasta ahora no han tenido una respuesta a sus solicitudes. 

 

Jenifer Pardo: Manifiesta que desde “Marcha Patriótica” denuncia las violaciones a 
los derechos humanos a lo largo de estas manifestaciones y la alteración de las actas 
que se han entregado para dejar sin evidencia esa violación. Que No hay ningún acto 
decisorio de los temas llevados al PMU faltando al protocolo y a la instancia de diálogo 
para que no haya intervenciones de los diferentes sectores. Rechazan la actitud y el 
accionar del Secretario de Gobierno que en vez de dar garantías a los ciudadanos 
llegó el miércoles con cámaras a figurar. Necesitamos garantías no farándula barata. 
Garantías tanto del PMU como del Gobierno. 

 

Laura Molano: Como perteneciente a organizaciones de derechos humanos y a 
Marcha Patriótica deja constancia que en más de 10 días de protestas hay 258 
heridos, 5 víctimas de violencia, 379 detenidos ilegalmente que han sido golpeados y 
torturados en Transmilenio y en los casi, 8 allanamientos ilegales, 307 denuncias de 
abuso policial. Hace un llamado porque están bombardeando a la gente con gases, 
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que las personas con chalecos de organizaciones de derechos humanos están siendo 
estigmatizadas, que los PMU son inservibles, y que ha sido mentira la promesa de la 
Alcaldesa que prometió PMU locales, que la Alcaldesa manifestó que no tiene el 
poder para controlar a la fuerza pública, si esto es cierto quién manda en esta ciudad, 
quién está garantizando la seguridad de los colombianos? Finalmente necesitamos 
que la institucionalidad nos responda, no sólo la Alcaldía sino el Concejo que ha 
mantenido un silencio cómplice ante la violación de los derechos humanos, no han 
generado acciones efectivas para cubrir las protestas. Las protestas son demandas 
históricas porque en Bogotá la gente se está muriendo de hambre, porque la 
pandemia ha tenido un pésimo manejo, porque el desempleo es total. Si bien esto 
corresponde al gobierno, dónde está la Alcaldía para defender a las personas? dónde 
está la Alcaldía para garantizar que se tenga trabajo? Acá requerimos políticas 
estructurales de fondo del Gobierno Nacional y de la Alcaldía que no se ha 
pronunciado ante la crisis social y humanitaria que atravesamos. Necesitamos 
garantías reales para la protesta, que el Concejo también nos de respuestas reales, 
no sólo que abra espacios de diálogo. 

 

Sebastián Restrepo: Estudiante de ciencia política, también víctima de abuso policial. 
Los colombianos y jóvenes marchamos por muchos motivos, sin olvidar las 
manifestaciones que se han hecho durante este gobierno en 2019 y 2020, pero este 
paro es un estallido de indignación. Primero nos vimos obligados a poner en peligro 
nuestras vidas para salir a derrocar la reforma tributaria que buscaba desaparecer la 
clase media. Sabemos que el virus es endémico y vamos a tener que adaptarnos a 
él durante mucho tiempo, pero no queremos seguir enfermándonos de corrupción e 
injusticia. Qué buscamos: la transformación de la fuerza pública; la paz estable ha 
llegado solamente al silencio de las armas, la paz como generadora de identidad 
nacional la están destruyendo en estos momentos, señor Presidente no nos divida en 
colores binarios rojo y azul, no se le olvide que la bandera tiene 3 colores y los jóvenes 
son los que hoy están resignificando el color amarillo. Estamos aquí para exigir 
nuestros derechos. Nos cansamos del abuso, del desconocimiento. Este barco ya no 
se va a manejar sin su tripulación. Solicita a los concejales compromiso político, 
deben estar con la gente escuchando, revitalizando los procesos comunales de la 
mano de la gente es que vamos a tomar las riendas del país. A parar, para avanzar! 

 

Felipe Calvo: Agradece al Concejo por abrir ese espacio. Primero: el gobierno 
nacional trata de deslegitimar las marchas diciendo que detrás de las mismas están 
bandas delincuenciales, está el ELN, está la disidencia de las Farc y es la respuesta 
facilista que dan para quitarle peso a las peticiones no solo de salud, trabajo, 
educación; son muchas las razones por las que salimos a las calles, también nos 
mueve la vida, el medio ambiente. Segundo, lo que dinamitó fue la Reforma Tributaria 
que ya se hundió, pero los índices de pobreza son alarmantes, no nos menosprecien, 
no deslegitimen nuestras razones, lo que está en peligro son nuestras familias. 
Tercero, que escuchen a la gente, a los jóvenes, no hacer esos acuerdos con los 
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políticos. El pacto es con las personas en las calles. Invita a los jóvenes que sigan 
con sus emprendimientos, sigan con sus proyectos sociales, pero participen en los 
espacios políticos para empezar a renovar las corporaciones públicas de este país 
donde se toman las decisiones políticas. 

 

Harol Duque: Representante de Liderando Líderes manifiesta que el Presidente ha 
cometido un delito y que la policía va a demandar al Estado. Que cayó la reforma 
tributaria pero toca desmontar la de 2019 que fue la que abrió ese hueco fiscal. Solicita 
que se generen alternativas como una opción de empleo provisional porque el que no 
trabaja no come. Somos seres humanos. Alternativas para ser autosuficientes y 
autosostenibles. 

 

Fernando Moreno: Manifiesta que es víctima del conflicto Armado y que con varias 
familias se encuentran hace 6 meses en un asentamiento de la Embajada de Noruega 
atravesando una vida inhumana por falta de alimentos y de agua. Que llevan 6 meses 
y la Unidad de Víctimas, el Presidente y la Alcaldesa no saben de su existencia. 
Solicita a los concejales se pongan la mano en el corazón y hagan una visita para ver 
la situación en que se encuentran. Que las víctimas del conflicto armado no son la 
prioridad. Necesitan que les devuelvan las tierras, porque a los campesinos los 
mandan a las ciudades a aguantar hambre y a pedir limosna en los semáforos. Yo 
soy comerciante de ganado y agricultor y hoy estoy convertido en habitante de calle 
y limosnero para sobrevivir. Yo les pido señores concejales que esta semana nos 
hagan la visita para que miren cómo estamos viviendo nosotros. 

 

Fredy Obando: Viene en representación de Jesús, la alternativa de nuestra nación se 
llama Jesucristo el Señor. El que esté libre de pecado que tire la primera piedra. El 
que puede cambiar esta nación es Jesús. Por qué no abrazarnos colombianos, por 
qué no bendecir a todos, al Presidente, al policía? Que Colombia piense diferente, 
que se levante y cante algo que agrade al Rey de Reyes, al Señor de Señores. 

 

Jacqueline Yate: Vocera del movimiento en defensa de las aguas del centro de 
Bogotá. Movimiento que nace cuando se ven amenazados por la expropiación por 
parte de la Universidad de los andes y su Rector Alejandro Gaviria futuro candidato a 
la Presidencia por el Partido Verde, de predios en el Barrio Las Aguas. Denuncia que 
hace más de 7 meses es conocida por las autoridades que no han actuado al 
respecto. La Universidad ha estado presionando a los propietarios para que firmen 
una carta de intención para aportar sus predios a un fideicomiso y cuando se niegan 
los amenazan con expropiación. Las familias más vulnerables que ocupan bienes 
fiscales en este barrio hace más de 35 años serán expulsadas de sus viviendas. Lo 
advertimos aquí, va a haber un desplazamiento de familias en condiciones muy 
precarias. Se declara la propiedad horizontal como desarrollo prioritario y se nos 
clasifica como lotes de engorde. Este proyecto urbanístico no cuenta con estudios de 



CONCEJO DE

BOGOTÁ, D.C.

 PROCESOS GESTION NORMATIVA - CONTROL 
POLITICO - ELECCIONES DE SERVIDORES 

PÙBLICOS DISTRITALES 
CÓDIGO: GNV-CTP-ESP-FO-004 

ACTA SUCINTA  

VERSIÓN:  07 

FECHA: 14-Nov-2019 

 

8 

 

mercado inmobiliario, no tienen en cuenta la actual situación económica, ni el debido 
proceso, vulnera el derecho a la participación para elegir comités de vecinos, se 
constriñe la capacidad de decisión de los propietarios durante cada etapa del 
desarrollo del proyecto. La Universidad y las entidades públicas que acompañan estos 
procesos como SHD, Secretaría del Hábitat y la Alcaldía han creado una relación 
nociva que no tiene ninguna preocupación por el cuidado de lo público ante la futura 
desaparición de la plazoleta de la aduana, el callejón Navarrete y bienes fiscales que 
serán robados por la Universidad de Los Andes sin ningún control por parte de 
funcionarios estatales que son permisivos ante un nuevo caso de corrupción 
urbanística que se quiere imponer en la ciudad. Hace un llamado a la ciudad de 
Bogotá por la futura desaparición del Centro Histórico que corresponde al barrio Las 
Aguas. En conclusión hacen las siguientes solicitudes: Prestar atención lo que está 
sucediendo en el barrio Las Aguas donde están utilizando el constreñimiento y el 
esquirolaje como herramientas de presión y división entre vecinos; advertimos las 
situaciones de violencia que pueden ir en escalada por el fideicomiso; alertar sobre la 
corrupción urbanística que se está imponiendo como modelo de reurbanización en el 
país. Nuevamente le piden a Alejandro Gaviria que detenga ya las políticas de 
desigualdad, estigmatización y violencia que ha expresado incluso en la presentación 
de este proyecto. Señores Alejandro Gaviria, Felipe Pinilla, Germán Castellanos y 
Jhony Tascón detengan ya este proceso de gentrificación, saqueo y abuso. 

 

Valentina Nova cede su tiempo a Fernando García: Agradece el espacio y que no 
mandaran al smad. Pide que en la mesa de diálogo con Duque sea con líderes reales 
y no con entidades viciadas y corruptas que se representan sólo a ellas. No entiende 
la insistencia del Gobierno en interlocutar con Fenalco, Asobares y otras que no 
representan sino sus propios intereses. Manifiesta que están negociando sin nosotros 
que somos los que representamos el comercio de Colombia. Expone la silla vacía que 
representa que la Alcaldesa no ha querido sentarse con ellos y dar respuestas a las 
solicitudes que plantean. Pide, igualdad en los protocolos en transporte público; 
Bogotá 24/7 y que haya autorregulación del comercio; Participar en la mesa de trabajo 
del plan piloto para bares, porque pasaron una propuesta de cielo abierto que no fue 
tenida en cuenta; como no hubo subsidios reales que al menos faciliten préstamos; 
respeto por los derechos fundamentales al trabajo, a la igualdad y a la vida; que los 
dejen trabajar. Para finalizar pide un minuto de silencio por los 37 muertos, los heridos 
y los desparecidos durante el paro. Vendedores Unidos de Colombia. Unidos somos 
más 

 

Jamer Viáfara: Representante de la Fundación Artística Afrocolombiana Serengueti. 
La única petición que hacen es que reactiven la economía cultural porque están 
pasando muchas necesidades. Que la Unidad de Víctimas les dio unos sticker de la 
flor No me olvides que es la flor que representa a las víctimas y van a pasar 
repartiendo los sticker para recoger unas monedas como apoyo. También dice que 
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ve un problema porque como ellos serían los últimos que vacunan y trabajan con 
público podrían ser a los últimos a los que reactivarían. 

 

Lucía García: Comerciante de joyas de la sexta. Manifiesta que se está pasando por 
un mal menor en comparación con otros problemas que se venían viendo. Pide que 
tengamos paciencia pero pide que se vacune a todos como hicieron con Israel para 
poder trabajar. Dice también que somos el Paraíso del Mundo por el ecosistema pero 
también el paraíso de los paramilitares que han asesinado a 1.200 líderes sociales y 
no han encontrado a los culpables, pero todos sabemos quiénes son; pidámosle a 
ellos que sean más humanos. Y a Duque, que no escucha a los representantes pero 
sí conciertos de rock, que va a aprender a rapear a ver si la escucha. 

 

Luis Eduardo Barbosa: Viene de la localidad 16 de Puente Aranda y se presenta como 
representante de los padres de familia; que tiene seis hijos pero que no los trajo al 
mundo a morir o para la guerra. Agradece a la Junta Directiva de Concejo que invitó 
a realizar esta charla pacífica. Invita al compañero Garret a que lo acompañe y quiere 
que todos sean testigos de lo que va a hacer, le manifiesta a Garret que escuchó 
atentamente lo que expresó en su intervención pero que no está de acuerdo con lo 
que dijo, pero el hecho de que no piense igual que él no los hace enemigos por eso 
invita a todos a que sean testigos de un acto de reconciliación y extendamos los 
brazos a pesar de las diferencias, porque le duele que un joven haya perdido su ojo, 
pero también le duele que un joven policía sea asesinado; Colombia necesita una 
juventud que construya el bien común. Y se dan un abrazo. Garret dice ante el 
micrófono que la vida es lo más importante. 

 

Mercedes Trujillo: Manifiesta la importancia de la audiencia pública que se está 
realizando y que el Concejo debe realizar control político. Dice que es residente 
afectada por el proyecto inmobiliario Triangulo de Fenicia que está realizando la 
Universidad de los Andes, proyecto que ha desconocido la ley de propiedad 
horizontal, no ha cumplido con el debido proceso y ha coartado el derecho a la 
participación ciudadana de las familias que van a verse afectadas. Que ese proyecto 
no es un proyecto de renovación urbana sino un proyecto de desplazamiento de 
muchas familias. Indica que la Universidad de los Andes perdió su misionalidad y la 
Alcaldesa sin tener en cuenta la pandemia sacó el año pasado el Decreto 105 que 
dice que quien no acepte este proyecto será expropiado. Les pide a los Concejales 
de Bogotá que la Universidad de los Andes respete nuestro derecho a seguir viviendo 
en nuestro territorio. 

 

Julia Cabarcas: Se manifiesta en nombre de las mujeres colombianas que son las 
madres de los hijos e hijas que están combatiendo en primera línea contra el 
paquetazo neoliberal y por los derechos de los y las colombianas. Que está en contra 
del paquetazo neoliberal que pretende grabar a los colombianos con un impuesto 
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oneroso, una manera cruel de saquearnos, teniendo en cuenta que los ricos de este 
país están exonerados de estos impuestos. Queremos decirles a los Alcaldes que si 
la violencia no es el camino para exigir la justicia social, por qué la violencia sí lo es 
para restaurar el orden. Hay que parar los crímenes, hay que parar la violencia, 
exigimos el desmonte del Smad, el desmonte de los grupos paramilitares. Que las 
mujeres creemos que este paro indefinido es justo porque clama por la justicia social, 
por la verdad y para que los que más tienen paren. 

 

Alejandro Ballesteros: Denuncia que Uribe dijo que un carro blanco era del ELN y el 
carro era de los indígenas. Pide la desmilitarización y que renuncie el Ministro de 
Defensa; la derogación de la Ley 100 que hizo Uribe; que la negociación sea con la 
gente joven que está peleando en las calles, que no son paramilitares como dice Uribe 
y porque Duque maneja los medios como RCN y Caracol; que la Alcaldesa no nombre 
alcaldes como Anderson Acosta, Alcalde de la Localidad 4 de San Cristóbal que 
persigue a los vendedores informales, que Tomás Uribe no sea presidente, que Juan 
Manuel Galán lo ataje. 

 

Selene Lozano: Dice que las juventudes de Colombia y de Bogotá están reclamando 
cambios estructurales de la sociedad, de la cultura, de la política, de la economía. Las 
juventudes de Colombia han estado privadas de oportunidades educativas, laborales, 
de oportunidad de ser desde la libertad. Hoy en las calles se está configurando un 
proyecto político de transformación. Se está construyendo la justicia, la equidad de 
un país herido por un poder político anclado, corrupto, ineficiente. Dice que les piden 
a los Concejales de Bogotá apoyar ese proyecto político, construirlo con las 
juventudes, un proyecto auténtico desde los que ellos anhelan y desean, son sujetos 
pensantes y tienen en sus manos la posibilidad de crear una mejor sociedad para 
todos y todas. Les pide que estos espacios de diálogo sean permanentes y sostenidos 
en cada una de las localidades de Bogotá, en la ruralidad, que atiendan sus 
demandas, que co-creen ese proyecto político de transformación. También que piden 
a los Concejales que acompañen a los marchantes, que hagan seguimiento a cada 
uno de los CAI que hay en Bogotá, que hagan seguimiento a los comandantes, que 
nos ayuden a crear justicia. Ánimo. Parados, presentes. Vamos a seguir 
transformando este país y lo vamos a lograr. No nos vamos a detener. 

CAI 

Leonardo Borda: Informa que viene del sector de la UPZ 89  Km 5 vía la Calera 
Localidad de Chapinero, en el contexto de ser del único barrio popular de ese sector 
rodeado de casas y casaquintas de las personas que están en el gobierno y son 
funcionarios de altos mandos. En ese contexto la comunidad se unió al paro motivada 
por la reforma y demás, pero también por unos motivos específicos de esa localidad, 
que históricamente el Distrito les ha dado la espalda, dice que desde 2005 existe la 
Resolución 463 de la CAR que obliga a que el gobierno distrital legalice esos barrios, 
que ya llevan 16 años y aún no han sido legalizados, no tienen vías, ni colegios, ni 
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acceso a oportunidades de cultura y educación. En ese contexto, dice que en estos 
11 días de resistencia viene en representación de la comunidad con una preocupación 
que son los abusos de la policía, especialmente los sufridos los días 28, 30 y 1 donde 
la policía rompió los acuerdos a los que se había llegado, rompieron los decretos del 
mismo distrito y lesionaron a las personas, pero lo más grave y lo que más les 
preocupa es la seguridad después de la movilización, ya hemos hecho una alerta 
temprana a través de las organizaciones de derechos humanos nacionales e 
internacionales de casos de persecución, individualización, intimidación a las 
personas participantes de la movilización, por lo cual hoy pongo mi voz en 
representación de la comunidad diciendo que hacemos completamente responsable 
de la seguridad física y jurídica de cada uno de los miembros de la comunidad a la 
Alcaldía Local de Chapinero y a la Alcaldía Distrital de aquí hasta que termine la 
movilización e incluso tiempo después. Exigimos que esa persecución pare y que se 
garantice la vida y la seguridad de cada uno de los que nos hemos movilizado 
exigiendo nuestro derecho legítimo a exigir nuestros derechos. 

 

Cesar Torres: Reitera lo dicho anteriormente por Leonardo Borda de la UPZ 89. 
Solicita que se haga una Mesa de solicitud Quejas y Denuncias. Exige una mesa de 
diálogo con funcionarios del poder a los que podamos exponer las problemáticas que 
requieren de inversión social y concretar la legalización del Barrio de la UPZ 89. 

 

Yaneth Hipacua: Viene de la localidad de Bosa y representa los activistas, defensores 
de los animales, proteccionistas y a toda la comunidad empática con esta causa. Hace 
un llamado a la administración distrital a que cumpla con su compromiso un nuevo 
contrato social y ambiental; al Concejo que ejerza control político. Los animales de 
nuestra ciudad están siendo abandonados, están siendo invisibilizados por esta 
administración distrital y local, la política pública de protección animal no se está 
cumpliendo, aún con las denuncias de la Concejala Andrea Padilla. En las localidades 
están invisibilizando y excluyendo a los líderes, estigmatizando la participación 
ciudadana, formulando proyectos a puerta cerrada; esto ha sido denunciado en varias 
ocasiones. La única Alcaldía que ha presentado al operador del proyecto local para 
los animales ha sido Rafael Uribe; en Bosa gracias a la participación este proceso 
está en licitación. Ya a mitad de año no hay soluciones para los animales. Solicitamos 
que en el POT de las localidades se pueda cumplir con la instalación y puesta en 
marcha de albergues para los animales porque el Instituto no tiene ni la capacidad ni 
el presupuesto. Es urgente la descentralización del Instituto de Protección y Bienestar 
animal. Se debe dar cumplimiento al artículo 113 del Plan de Desarrollo. Finalizando 
dice que la paz de la Nación se construye a partir del respeto desde la ciudadanía 
para los animales y el ambiente, por eso hace llamado a las entidades distritales para 
que cumplan y contribuyan con una ciudad cuidadora de los animales que profesa 
esta administración y se cumpla con las metas del Plan de Desarrollo. 
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Ana Muñoz: Expresa que este cabildo abierto no sea solo un circo mediático, que lo 
que se necesita es que los concejales trabajen con la ciudadanía, señores concejales 
ustedes tienen una responsabilidad muy grande y es hacer control político sobre las 
actuaciones de la alcaldesa y ese control no se puede quedar en el simple hecho de 
denunciar, necesitamos acciones reales y que ustedes tengan esa cercanía con la 
gente, que no sea tan complicado hablar con ustedes, o pedir citas que nunca se 
logran para comunicarles la problemática que se presenta, que trabajen con la gente 
y para la gente. Los vamos a citar para ver qué proyecto de acuerdo están formulando 
para mediar en esta situación tan crítica. Y quiere hacer una denuncia pública, que 
además de los jóvenes asesinados o heridos, a las mujeres nos están violentando. 
Solicita que tengan presente el tema de desapariciones de mujeres en el conflicto. 
Nuestras voces no pueden quedar ahí en un simple papel, queremos saber cuáles 
son sus propuestas reales para ayudarnos a superar esta crisis. 

 

Esteban Bohórquez: Agradece la apertura de este espacio de diálogo, pero que no 
sólo sea eso, que todo se transfiera al gobierno central. Que viene como estudiante 
de universidad pública y ha visto los abusos de la policía, que no son vándalos como 
RCN y Caracol lo han dicho, somos estudiantes que hemos salido a marchar porque 
estamos indignados con este gobierno corrupto y genocida, que sabemos quién da 
las órdenes, que sabemos quién es el títere de Álvaro Uribe Vélez, que conocemos 
la realidad del país, sabemos que este gobierno hizo un hueco fiscal porque no supo 
manejar los recursos públicos y ahora lo quieren cubrir a costa de la clase media 
trabajadora. Por eso le dice a todos que en 2022 tengan en cuenta las 6.402 razones 
para no votar por los mismos lacayos de cuello blanco que siempre nos han 
gobernado en este país y que algún día tendrá que cambiar la historia en Colombia. 
Que si no somos nosotros los jóvenes y ustedes colombianos los que luchemos para 
recuperar este Estado de Derecho que se nos ha sido arrebatado no lo hará nadie 
más. A los concejales les pide que le hagan un consejo de seguridad a la Alcaldesa 
Claudia López, porque quién responde por las muertes y heridos que se producen, 
por ejemplo, en Engativá donde realizamos plantones pacíficos en la 80 y hacia las 9 
de la noche llega el Smad y hay tiros y gases. Somos gente que quiere un cambio de 
verdad y en las urnas es que tenemos que derrotar al enemigo de este país que ha 
sido el Uribismo. Y no olvidemos a todos los que han caído en las marchas. 

 

Aristóbulo Parra: Agradece a todos el estar en el espacio natural de la Democracia, 
Demos pueblo Cratos poder “Demos poder al pueblo”. Expresa que este espacio 
institucional que ha convocado el Concejo es una muestra de que la ciudadanía no 
ha sido escuchada. Nos dan el espacio para verbalizar los diferentes conflictos que 
nos han motivado a organizarnos y hacer pública nuestra indignación. Dice que viene 
a manifestar una denuncia pública sobre el uso y abuso de la figura de Estado de 
Excepción que está ejerciendo el actual Presidente y sus Ministros, los cuales 
informaron que estábamos en la figura de Anormalidad con el Decreto 417 e 
inmediatamente invocaron la tercera causa que era declaratoria de emergencia 
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ecológica, social y sanitaria, automáticamente debería entrar el Control Político por 
parte del Senado y el Control Jurídico de la Corte Constitucional que a la fecha no se 
han manifestado a excepción del presidente de la Corte que en una intervención 
felicitó al Presidente por sus programas sociales, le recuerda al presidente de la Corte 
que su función no es esa, que su función es judicial, revisar los decretos por los cuales 
se está manejando la crisis. De otro lado informa que las manifestaciones sociales 
son iniciativa ciudadana de líderes y lideresas exponiendo sus puntos de vista. Aclara 
que el Comité Nacional del Paro no los representa. Que así las autoridades estén 
invisibilizadas en este conflicto, la responsabilidad de juicios políticos y control 
político, sobre los abusos policiales, recae en las autoridades políticas que tienen la 
función de policía, porque la policía obedece órdenes de ellos y el mismo Presidente 
está violando la normativa de Estado de Excepción y ahora está invocando la segunda 
causal  de orden público para justificar la violencia institucionalizada y criminal que la 
caracteriza porque aquí no hay democracia, lo que hay es autoritarismo y monopolio 
de los partidos políticos tradicionales y alternativos, por eso seguirán en las calles 
denunciando y haciendo efectivos sus derechos constitucionales. 

 

Nelsy Albarracín: Agradece a los miles de jóvenes que luchan por una paz y un estado 
pujante. Ellos son nuestros héroes. Manifiesta que están siendo asesinados, por exigir 
sus derechos, estigmatizados como vándalos, criminales y guerrilleros para 
deslegitimizar el derecho a la protesta, condena los mensajes de odio como 
“Apoyemos el derecho del soldado para utilizar sus armas para defender su 
integridad, defender los bienes y a las personas del terrorismo vandálico”. Lo que 
queremos los jóvenes es inclusión, ser empoderados y escuchados en esta Nación, 
queremos Evolución. 

 

Richar Parra: Manifiesta que el gobierno y el Estado debe hacerse responsable de las 
masacres que han hecho con nuestros protestantes, que no es delito sino un derecho 
protestar. Dice que tenemos que ser respetuosos con la vida y que este gobierno 
indolente que no tiene la capacidad de gobernar esta ciudad y este país debe retirarse 
con gallardía y respeto, porque la corrupción y Uribe que es el que está empujando 
al títere de Duque y a todo el gobierno violando el derecho de los manifestantes. Que 
la juventud tiene que empoderarse políticamente de la Nación porque hay que acabar 
con todos los corruptos para que el cambio sea total y real. 

 

Laura Restrepo: Dice que desde Boroló plataforma creada por Artemisa y 070 han 
evidenciado la cantidad de manifestaciones pacíficas, artísticas y culturales que han 
sido protagonistas del paro nacional, pero también la estigmatización y criminalización 
del ejercicio de la protesta que ha justificado de una u otra forma la represión a los 
manifestantes. Los que salen a protestar están expuestos a que la policía decida 
arbitrariamente cuál protesta defiende y cuál no. La violencia policial ha sido creciente 
y las pruebas han sido enviadas a Boroló y a su equipo de aliados. Boroló ha recibido 
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más de 10 casos de denuncias de amenazas a personal médico y de derechos 
humanos desde varias ciudades del país. Nuestra red de derechos humanos ha sido 
hostigada y perseguida por la fuerza pública. Boroló se opone al golpe de silencio que 
se produce cuando las instituciones de la fuerza pública violentan y usa su fuerza letal 
para golpear, atacar sexualmente, disparar y matar a quienes ejercen su legítimo 
derecho a la protesta. Es por eso que desde Boroló exigen al gobierno que haga una 
reforma policial que garantice herramientas que humanicen el servicio de un agente 
de la fuerza pública. Que la solución, como dijo Rodrigo Primi, es des-escalar la 
violencia escalando los derechos humanos. Que el Gobierno Nacional cese al fuego 
y pare la masacre. Seguirán resistiendo y apoyando a quienes resisten. 

 

Javier Cruz: Abre su intervención diciendo que la discapacidad no es una enfermedad 
mental, es un estilo de vida. Hay que revivir el discurso de Jaime Garzón, el Comité 
Distrital del Paro no representa a nadie. Campo, ciudad, individuo y sociedad. 
Tenemos que articular con el campo. Hay que traer a colación nombres como el de 
Garzón, Galán, Pizarro, Quintin Lame. Quiere decirles al gobierno y al Presidente que 
pueden hacer con el Estatuto de Discapacidad. Que hay que articular a las empresas 
y universidades para que la educación sea accesible y gratuita para todos. Le 
recomienda al Presidente que lea La rebelión de las ratas, El príncipe, Los Miserables 
y Los doce apóstoles. Y dice a la ciudadanía: nuestra verdadera revolución es en las 
urnas, que se tiene que acabar con esa hegemonía política; no más Duques, ni 
Santos, ni Palomas. Dice a los concejales que no se les olvide la discapacidad y si le 
siguen cerrando la puerta van a ver. 

 

Nicolás Suárez: Quiere visibilizar una de las problemáticas más complejas y es el 
trabajo por Orden de prestación de servicios OPS cuyas condiciones laborales son 
precarias, no se tienen garantías sociales, ni prestaciones sociales, ni vacaciones, ni 
ahorro en cesantías y demás. Cuando se le acabe el contrato, tiene que esperar 
meses para volver a ubicarse laboralmente. Pregunta, qué le vamos a ofrecer a los 
jóvenes cuando después de haber estudiado solo les ofrezcan OPS. Esta 
problemática se ha encrudecido durante los últimos 30 años porque existe un modelo 
económico que ya está colapsado que produce desempleo y pobreza; es decir, el 
derecho a la agremiación de los contratistas para garantizar unos mínimos derechos 
laborales. Que vivan los jóvenes, los jóvenes siguen, los jóvenes adelante. 

 

El presentador informa que como la transmisión por Canal Capital va a terminar, la H. 
Concejala María Fernanda Rojas, Presidenta del Concejo de Bogotá, hará unas breves 
conclusiones.  

 

La H. Concejala María Fernanda Rojas informa a los que se encuentran en la Plaza de 
Bolívar que la cesión continuará en seguida. Agradece a los que están conectados por 
Canal Capital, que hayan escuchado las distintas expresiones ciudadanas que se tomaron 
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hoy estos micrófonos, que el resultado del día hoy lo entregarán al Gobierno Nacional y al 
Gobierno Distrital, que espera que   varias de estas propuestas que han salido aquí las 
vamos a discutir en debates de control político o en Proyectos de Acuerdo en el Concejo 
de Bogotá. Que este ejercicio no termina hoy, no termina acá. Quiere invitar a las personas 
que eventualmente no hayan alcanzado a hablar hoy a que en el Concejo puedan hacer 
sus intervenciones; durante una semana va a estar abierta la metodología de Demolab de 
manera virtual, y como se ha conversado informalmente sobre la necesidad de continuar 
este diálogo abierto y permanente del Concejo de Bogotá con la ciudadanía, así que espera 
que en una próxima ocasión sigamos viéndonos en este espacio. A los que están en la 
plaza les informa que continúan escuchándolos. 

 

Adriana Garzón: Representa al Movimiento de personas con discapacidad, sus 
cuidadoras y cuidadores. Recomienda ejercer masivamente el derecho al voto para 
poder eliminar la corrupción, no solamente para presidente, sino para Cámara y el 
Senado porque es ahí donde aprueban todo. Comenta que existen unas 
incapacidades invisibles como la discapacidad psicosocial en profesiones como la 
de los maestros que tienen a cargo a nuestros hijos, la del ejército y la policía por el 
esfuerzo que tienen que hacer ante la presión de sus comandantes o líderes 
corruptos que no son capaces de hacer su trabajo y dan órdenes en contra de los 
derechos humanos. Por último, que la Ley 1618 Ley estatutaria de discapacidad y a 
Ley 16 16 Ley ordinaria de Salud Mental, no se cumplen. En Colombia muchas 
personas tienen discapacidad psicosocial, por eso la violencia en todos lados. 
Naturalizamos la violencia. 

 

La H. Concejala María Fernanda Rojas interrumpe para informar a los que se encuentran 
en la reunión que a la Plaza de Bolívar viene llegando una movilización importante; que se 
hizo el compromiso que cuando fueran llegando se iba a permitir el espacio para este tipo 
de expresiones ya que la Plaza de Bolívar es un espacio natural para esas expresiones y 
que pronto se va a tener que dejar el espacio a los compañeros que están en la marcha. 
Que se sigue escuchando a los ciudadanos. 

 

Jesús Antonio Otavo: Agradece el espacio y manifiesta que son víctimas del sistema 
financiero de los créditos UPAC y que expropiaron sus viviendas cuando estos 
créditos fueron cancelados. Que aunque la Corte Suprema ha estado concediendo 
el amparo por el no cumplimiento de la Ley 546, más de 6 millones de personas se 
encuentran desplazados por culpa de los bancos y los jueces corruptos al servicio 
de los bancos. Pide al Concejo que presten atención a esta situación y los invita a 
que escuchen la grave situación en que se encuentran. Pide que el Concejo sea 
puente con el Congreso para elaborar una Ley de liquidaciones por la cual nos 
encontramos en esta situación. Informa que ellos están presentes en el paro aunque 
muchos compañeros están en grave situación de salud. Que apoyan el paro hasta 
que sean castigados los crímenes de estado que están sucediendo a diario. En el 
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Perú por una sola muerte fue destituido el Presidente y acá van 36 y todavía sigue 
en la Presidencia. Viva el paro nacional. Viva la lucha de los estudiantes. 

 

Bertha Liévano: Dice que Dios bendiga a todos los presentes y saque a este país 
adelante. Le da la palabra a su hijo. Él dice que en el marco de una participación 
efectiva dentro de los derechos humanos eleva una oración de agradecimiento y de 
exaltación a Dios porque solo con el poder de Dios es que se puede generar paz y 
un verdadero cambio en nuestra Nación y pide misericordia para Colombia. 

 

La H. Concejala María Fernanda solicita al Secretario cerrar formalmente este punto. El 
Secretario cierra el punto 3. 

 

4. COMUNICACIONES Y VARIOS 

El Secretario informa que no se tienen comunicaciones radicadas a excepción de las 
excusas. 

 

La H. Concejala María Fernanda Rojas solicita al Secretario cerrar formalmente la sesión. 

 

El Secretario deja constancia que siendo la 1:12 pm del sábado 8 de mayo de 2021 se 
levanta la sesión. 
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